
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新年度財
政預算案續有多項俗稱「派糖」的利民紓困
措施，然而「甜度」稍減。財政司司長陳茂
波昨日再次解釋，「派糖」措施涉及400多
億元，已佔本財政年度盈餘的七成多，政府
需要按負擔能力去做，並形容政府就像持家
一樣，要「睇餸食飯」，又明言今年不會派
錢。
陳茂波昨日在接受電台聯播節目訪問時表

示，理解納稅市民會因減少退稅而不開心，
但今次「派糖」措施涉及400多億元，已佔
本財政年度盈餘的七成多，而如非從房屋儲
備金回撥200多億元，這份預算案就會是
「赤字預算」，政府需要按負擔能力去做。
他說：「如果我們再加大這方面（『派
糖』）力度，令赤字加大，並非社會想見。
我們就像持家一樣，有時要睇餸食飯，要看
負擔，希望大家看到我們以盈餘的七成多做
這些措施，也擺了一定心力。」

明言今年不會派錢
被問到是否不會派錢，陳茂波明言「不

會」，因為上個財政年度有1,400多億元盈
餘，加上有些市民無法從預算案中受惠，遂
將部分盈餘與他們共享，但今年已將盈餘七
成多以各種方法回饋市民，暫時未有需要派
錢。
多名議員在昨日立法會財務委員會會議上

跟進「派糖」措施。民建聯主席李慧琼指，
預算案提出向有需要學生派發2,500元，但
有市民向她反映有需要學生已獲書簿津貼，
但預算案中的津貼也只向他們發放，並大嘆
中產階層養小朋友也很辛苦。她問到可否透

過學校擴闊受惠範圍，令所有家長都能受惠。
陳茂波回應指，曾經詳細研究向所有學生派錢，但

教育局反映指執行上有一定難度。李慧琼質疑「所有
學生都坐在學校上課」，不存在難度。
民主黨主席胡志偉稱，政府既然已收取「關愛共享

計劃」申請表格，可以將金額加碼，相信相關行政開
支也不會暴升。陳茂波表示，直至今年1月預算案諮
詢期間，不少人已表明「千萬不要再搞『關愛共享計
劃』」，自己也希望事情好像胡志偉所想般簡單，
「那麼簡單就真是義不容辭」，但若依照其建議去
做，只會為市民添煩添亂。

財
爺
：
「
派
糖
」佔
盈
餘
七
成

2019年3月1日（星期五）

20192019年年33月月11日日（（星期五星期五））

2019年3月1日（星期五）■責任編輯：霍柏宇A7 2 0 1 9 財 政 預 算

政府買樓惠民 入市非
批反對派顛倒是非 陳茂波：申撥款會讓議員查詢

購物業助社福 不擾民不礙樓市

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新年度財政預算案提出撥款200億

元，購置60個物業，以供設立幼兒、長者中心等社福設施，滿足社會

對社福服務的殷切需求。有人質疑政府此舉是「托市」，財政司司長

陳茂波昨日強調，政府不會盲目入市，只會考慮合適價錢、合適地點

的物業。有反對派聲言政府是要以「天價」向投資者買入「死場」

（空置商場），是「利益輸送」，陳茂波在回應時批評這說法是顛倒

是非、混淆視聽，並強調政府在向立法會申請撥款時，會有充足機會

讓議員查詢。

財案助留人手 醫局：善用撥款

楊潤雄見教界 簡介教育措施

香港文匯報訊（記者 文森）
醫管局大會內務會議昨日討論
新一份財政預算案，大會歡迎
政府繼續增撥資源予醫管局提
供醫療服務，並感謝政府提供
額外資源挽留人手。在政府下
年度提供的688億元經常撥款
中，7.2億元會用作多項挽留人
手的特別措施。
醫管局主席梁智仁昨日表

示，醫管局會妥善運用該筆額
外撥款，並已初步制訂多項挽
留人手措施，並在完成所需撥
款程序後盡快實施。
醫管局建議的挽留人手措施

包括：調高醫生候召補償定額
酬金，以提升醫生士氣，估計
約4,800名醫生受惠；增設資深
護師職位，加強夜間護理督導
及資深人手比例；為已考獲專
科資格的註冊護士提供額外增
薪點，鼓勵護士持續護理專業

發展；增加藥劑師晉升職位，
加強督導及資深人手比例。
醫管局同時會增聘病房行政

助理，支援前線醫護人員處理
文書工作；調高支援服務員工
的薪酬，減低支援服務員工流
失率，估計約1.6萬名支援服務
員工受惠；繼續推行退休後重
聘計劃，吸引更多具經驗的退
休醫護人員重返公立醫院服務
及協助培訓年輕醫護人員。
醫管局大會原則上通過有關

的挽留人手措施，詳細實施方
案會交由轄下的委員會再作跟
進。醫管局行政總裁梁栢賢表
示，建議在立法會財委會完成
所需的撥款程序後，在可行情
況下盡快實施相關措施。
醫管局大會並原則上通過調

高支援服務員工的薪酬及醫生
候召補償定額酬金的措施，將
於下月1日起生效。

香港文匯報訊（記者 余韻）
教育局局長楊潤雄前日就財政
預算案會見教育界，向各學校
及辦學團體簡介當中教育措
施，聆聽並回應業界的意見。
楊潤雄指，政府在教育方面的

投資是各政策範疇之冠，新一年
教育總開支將增加 12.2%至
1,240億元，其中經常開支將增

加51億元至906億元。他承諾，
教育局會秉承施政報告方針，在
幼稚園至大學均投放新的資源，
改善教學環境並增強教師支援。
為協助青少年適應新時代的成

長環境，楊潤雄介紹，教育局會
積極配合新推出的跨界別措施，
包括「中學IT創新實驗室」及
「中學一校兩社工」計劃。

■羅致光（右二）不擔心會對物業市場造成太大
影響。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

陳茂波在新年度預算案預留 200 億
元，予勞工及福利局在18區購置60

個物業，增設130間日間幼兒中心、長者
鄰舍中心及到校學前康復服務等社福設
施，預計可令8.6萬人受惠。

「港九新界都有」具體位置未定
他昨日在接受電台聯播節目訪問時表
示，政府沒有土地為社福服務提供場所，
於是提出購置私人物業，而這也並非新
猷，於1995年的預算案也提出過，勞工
及福利局局長將會考慮哪些地方對社福服
務需求大、且苦無場所，相信「港九新界
都會有」，但具體位置就未選定。
就有人質疑政府「大手入市」或會推

高物業價格，陳茂波解釋，每年非住宅物
業的成交量為8,000多宗，政府會留意市
況，並強調不會「盲目衝入個市度，唔理
價就買嘢」，合適價錢、合適地點的物業
才會考慮，是購置抑或租用也會持開放態
度。
陳茂波其後出席立法會財務委員會特
別會議時，被多個議員問到有關問題。民
建聯議員鄭泳舜表示，民建聯認為這是新
思維、新作風，但由於涉及私人物業，必
須小心處理，並問到購買物業的方向、準
則，包括會否優先考慮在缺乏設施的舊區
購買單位，以及會否考慮購買領展單位。
陳茂波回應說，暫時未有具體目標，

但強調社會對社福服務有急切需要，單靠
政府未能解決短中期的需要。
公民黨黨魁楊岳橋稱，政府向全港公

佈會用200億元買60個物業，而用作社
福設施的物業要有相當面積，「香港有幾
多個呢啲單位？業主自然識計數，當佢知
道係嚟自政府呢 200 億，無可能平畀
你」，問政府如何衡量物業價格及如何把

關。

政府產業署協助購置
陳茂波表示，政府產業署作為有關專

業部門，會協助購置物業，而政府採購也
有一貫程序。
財經事務及庫務局常任秘書長劉焱

指，政府產業署會適當考慮市場情況，由
於涉及公帑，會考慮物業是否物有所值、
能否配合政策和使用上的需要，又因長
者、幼兒及殘疾人士會較常用社福設施，
故也會一併考慮地區、交通方便程度及樓
層高低等問題。
「新民主同盟」議員范國威聲稱，平

均每個物業要用上3億多元，並聲言問題
根源是政府將公屋商場出售予領展，導致
社福機構覓地困難，現在又要以「天價」
向投資者買入「死場」，大聲問道：「唔
係利益輸送係乜？」
陳茂波在回應時批評范國威顛倒是

非、混淆視聽，「聲大唔表示有道理」，
又指勞福局局長羅致光在申請撥款時，一
定會到立法會諮詢議員，議員有充足機會
查詢。
「民主派會議」召集人毛孟靜其後為

同道辯護，聲稱大聲未必一定有道理，
「但即使你溫柔妥貼細細聲講嘢，一樣係
可以顛倒黑白」，又聲言預算案「國策為
先」，「乜都係大灣區先行，乜都係創科
創科」。
陳茂波反駁指，毛孟靜正是演繹了

「斯文陰聲細氣但顛倒是非」，指整份預
算案有199段，其中只有兩段提及大灣
區，又強調大篇幅提到創科，是因為創科
浪潮是不可阻擋的全球趨勢，香港發展經
濟同時必須擁抱創科，「而這是沒有國界
的。」

財政預算案預留200億元予
勞工及福利局在私人市場購置
非住宅物業以提供社福設施。
勞福局局長羅致光昨日指出，
政府擬購入的物業加起來面

積，只佔全港約4,000萬平方米非住宅物業樓宇
總面積不足0.1%，選購物業時亦以不影響市民
基本生活需要為原則，不擔心措施會對本港物業
市場造成太大影響。他並指，如能成功爭取現有
場所或空置校舍作社福設施用途，也會去做。

羅致光：平均年購僅20個
羅致光昨日在出席預算案記者會時回應社會對
政府購置非住宅物業，以提供社福設施的建議，
可能會令樓價被炒高的關注。他解釋，政府的計
劃是在各區商場、商廈及活化工廈等非住宅物業

購入合共約4萬平方米的用地，只佔全港商用樓
面面積不足0.1%，且有關工作預料分3年進行，
即平均每年僅購入20個，相信對私人市場影響
非常輕微，並強調有關部門在執行政策時亦會留
意市場變化。
就有人質疑政府為何不善用空置校舍等設施提

供社福服務，羅致光指，有關的指控並不正確，
「勞福局如果能成功爭取現有場所或空置校舍，
亦會用來作社福設施，但改建校舍作社福設施要
先進行地區諮詢、可行性研究及規劃等程序。」

領展物業料不屬目標
羅致光形容，直接從私人市場購買物業的做法

是最快成功覓地增加及改善社福服務的方法，亦
能避免租用物業時可能面對場所日後可否持續租
用等不確定因素。

他強調，政府未來會以多管齊下的方式覓地，
以紓緩社福界發展服務時面對的土地問題，但強
調政府決定購買物業時會以不影響市民享用切合
生活基本需要設施為原則，並指領展物業預料不
屬當局目標。
勞福局會在立法會通過財政預算案後再到福利

事務委員會交代計劃，其後再向財委會一次過申
請200億元撥款，「經過半年至九個月的時間，
任何一塊合適的地都可能會在市場消失了，我們
暫時無打算逐項去立法會。」他指，政府向立法
會申請撥款時，會向議員交代不同項目的優次排
序及各區將增設哪些服務等資料。
羅致光被追問勞福局擬購入物業的選址時表

示，相關物業較可能位於人口密集、政府難以覓
地提供社福設施的地區，重申有關物業將分佈在
全港各區。他透露，政府期望措施可令服務發揮

協助效應，不排除日後在同一物業內設置長者鄰
舍中心及幼兒中心，推動跨代共融。

■香港文匯報記者 顏晉傑

�	
�4BZ

■財政司司長
出席財政預算
案聯合電台節
目《財政司司
長熱線》。

香港文匯報
記者莫雪芝 攝

■■教育局局長日前會見教教育局局長日前會見教
育界代表育界代表。。 教育局教育局fbfb截圖截圖

■■陳茂波批評陳茂波批評「「利益輸送利益輸送」」說法是顛倒是非說法是顛倒是非、、混淆視聽混淆視聽，，圖為陳茂波向立圖為陳茂波向立
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